

C'est à cause de cela que, par ordre de son médecin, le Pape, durant ces dernières années, a pris l'habitude, à environ 11 hrs. du matin, de boire un peu de bouillon, afin de conserver ses forces, puis un verre de vin de Bordeaux, qui lui est envoyé par les Sœurs St. Joseph, d'une vigne cultivée spécialement pour cet usage.

Autrefois Pie IX ne buvait rien de plus fort que du vin blanc ordinaire. Ce ne fut qu'à l'approche de sa 80e année qu'il consentit à prendre un demi-verre de vin de Bordeaux ou de Capri.

Aux audiences, les hommes sont admis dans les appartements du Pape. Aussitôt qu'une visite est finie, Sa Sainteté sonne une petite clochette qui est placée sur sa table, et une autre personne est introduite par un prélat, chargé de cette partie du service.

Vers midi ou midi et demi le Saint Père laisse sa chambre et va faire une promenade dans le jardin ou dans la bibliothèque, ou bien quelque fois dans les salles et les galeries. Sur son chemin, il rencontre des familles, des députations et des personnes admises aux audiences publiques. Il bénit et indulgence les rosaires, les médailles et les crucifix, dont les visiteurs sont généralement très bien pourvus. Il échange quelques mots avec chaque personne, il prête l'oreille à leurs demandes, et souvent il leur adresse un petit discours.

A 1^{er} heure, le Saint Père revient de sa promenade. Il congédie sa suite, et se dirige de nouveau vers sa petite chapelle, où il demeure jusqu'à 2 heures en adoration devant le Saint Sacrement. Alors arrive le temps du dîner.